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壹、 目的 

由於台灣與中國有著十分特殊的地理位置和政治因素，兩岸關係一直

處於非常微妙的狀態，除了人們生長環境的不同，教育及政治層面也都存

在極大的差異，因此在各方面的思維上便有了巨大的差距。但是，這樣的

矛盾並不能成為阻礙學術交流的主要原因，反而可以促進兩者擦出不同的

火花。 

此外，北京大學不僅是世界排名前 50的大學之一，在學科建設、人才

培養、師資團隊、教學科研等方面也取得了令人矚目的成績。在法學領

域，北京大學法學院的教學實力雄厚，具備了國際法、民商法、訴訟法、

法律史、知識產權法等諸多法律學科，這些都可以幫助我對這些法學科目

有另一個方面的思考及認識。 

對我而言，在一學期的交流中，則是期望自己順利完成法律相關課程

外， 也希望能跟隨教授進行法律研究，使自己在該領域能有更進一步的認

識。 此外，出國不僅能擴闊自己的知識面及視野，也能讓自己有能力與教

授們探討更為全面及多元的法學研究。 

綜上所述，期許能通過此次難得的交流機會，伴隨著雙方不同的思維

方式，與老師們進行更上一層的探討及研究。 
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貳、 過程 

一、行前過程 

由於是在 111學年度上學期前往交換，當時仍處於疫情防控期，

所以當收到北大的錄取交換通知書時，便和其他校的同學開始討論飛

往北京的日期，但十分幸運的是，於 7月底時北京當局已經宣布只須

隔離 10天，便可前往中國各地，然而，北大仍然要求須隔離滿 14天

才可進入校園報到。因此，前往北京前的準備，須完成兩次 48小時內

的核酸檢測，今年的 3月底已經全面改為快篩即可。一下飛機後，便

被中國的防疫人員（以下簡稱大白）集合帶往防疫旅館進行為期 10天

的隔離，因為交換生原則上都不會有中國的銀行卡，所以只能使用現

金支付。值得一題的是，我認為隔離算是較為特殊的交換經驗，畢竟

現在已經完全取消了，大白們也幾乎都因此失業了。 

結束隔離後，便前往電信及銀行辦理門號及銀行帳戶，電話卡通

常可以辦理最低費率，到北大校內在換成學生方案較為划算，而且中

國幾乎隨處都有麵費 wifi可以作使用，因此也不需要特地辦理高資費

的網路，而銀行部分則較為麻煩，由於交換生的身分特殊，且只有半

年的短期交換，一般銀行較不會通過這樣的身分申請，所以去銀行辦

儲蓄帳戶時，需要繳交北大的錄取通知書，此外，許多資料跟身分驗

證都需要用到手機簡訊確認，因此門號辦理需要先行完成，當以上這

兩樣都完成後，便可以在中國的街道及商店暢通無阻了 

二、交換期間 

前往北大報到，大家都拖著自己笨重的行李，有件我認為較為荒

謬的情形，由於我是以研究生的身分前往北大交換，與大學部的報到

流程並未被歸為一類，到報到處時，學校並未替研究生們安排住宿，

因此我跟其他交換生還在報到的辦公室外等了一陣子，他們才臨時找
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到一個空房的宿舍給我們。以上報到手續都完成後，我們便動身前往

宿舍放置行李，並安頓好自己未來半年的窩，我們所居住的宿舍 31樓

也離學餐非常近，算是其中一個小幸運。 

此外，由於和大學部不同，研究生無法使用學校的選課系統進行

選課，所以北大給予研究生兩周的選課時間，必須親自前往課堂，並

請老師簽名表示同一學生修讀該門課程，在最後的選課時間交至開課

系所的教務進行登記，但我們始終不會出現在修課名單當中，也無法

使用學校的教學網，還是挺令人困擾的。最後我修了法學院開給碩士

生的兩門課程，分別為犯罪學及國際刑法學，都是同一位老師授課

的，主要上課方式也是由各個同學選擇一個主題上台報告。 

交換初期，疫情已經控制相當穩定（據當地政府表明），所以北大

校內也有舉辦一些活動，如百團大戰，可以看到北大校內各式各樣的

社團，並透過負責人的詳細介紹了解社團的運行及相關活動，大部分

交換生參加的北大著名的山鷹社，可以在交換期間前往各個地方爬山

露營，我則是加入的 SICA（國際交流協會），目前也仍是該社團 PR

部的副部長，協助舉辦各項活動；還有國際文化節，在北大這樣的學

術殿堂，也富含了來自世界各地的莘莘學子，因此透過這樣的國際交

流活動，讓來自不同國家的人可以在文化上有不一樣的交流及認識。 
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談到校內飲食，北大的學生幾乎不會有缺乏選

擇的問題，反之，北大的校內學餐就高達 8間，還

不包含其他校區，而且也包含了各地美食，基本上

半年不太可能可以把全部的食物都吃過一遍，此

外，食物份量也是意想不到的多，口味又是重油重

鹹，在交換初期真的會相當不適應，但北大的學餐

真的是處處充滿驚喜跟高手，我在家園（31樓旁的

4層樓高級學餐）就很常遇到北大學生現場無譜鋼

琴演奏。 

進入北大後，仍然要作核酸，3天 1

作的核酸規定，讓很多交換生常常出現忘

記自己是否已經作過，所以我到最後幾乎

是每天都去核酸點報到，畢竟也不會佔用

到很多時間，只是有時候在作核酸的時

候，也不太清楚整個標準流程是什麼，常

常棉棒刮到的是我的後排牙齒，核酸結果

也是薛丁格的陰性，不太確定自己核酸結

果到底是哪個，但還是安然度過一個學期

了。 

交換期間，除了校內以外，也和其他交換生去了北京許多著名景

點，如：頤和園、黃花水長城、天安門、三里屯、石景山，也品嘗了

許多美食，然而，比較可惜的是，因為疫情控管，北大是不允許學生

跨省出遊的，讓整趟旅程還是有一絲絲遺憾的。此外，由於我們去的

時候剛好是中國的二十大加上疫情，交換生的自由又被大幅的限縮，

也算是特別的經驗。 
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參、 心得 

整趟旅程，遇到了許多來自世界各地優秀的人們，當然也經歷許多困

難，第一次離家千里，也讓我學習到除了課本上的知識以外，為人處世的

技巧，也非常珍惜一路上的收穫。 

有了這次特殊的經驗，相信都成為未來成長道路上的基石。 


